

# EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. . . . . Pts. 0'50  
Fuera, semestre. . . . . 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Miércoles 1.º Febrero de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.

Núm. 9

## LA COLILLA CONSERVADORA

Si se fuera á medir la importancia histórica de un período político como el que media desde que juró D. Alfonso XIII hasta hoy por el número de los hombres llamados á los consejos de la Corona, ninguno de cuantos pueden distinguirse entre sí por especiales notas características, á partir de la Restauración, podría ser más importante que este que concluye con el advenimiento al Poder del Sr. Villaverde.

Nunca redada mayor de servidores de la Monarquía tuvo acceso en tiempo igual á los ministerios que comparten la ardua tarea de la gobernación del Estado.

Como si aquí sólo se tratara de someter á experiencias y gastar en labores estériles á todos los aspirantes al Poder, se ha pasado un tiempo, lastimosamente perdido para los bienes del progreso público, en la pueril ocupación de montar y desmontar las piezas principales de la máquina administrativa, sin finalidad alguna de transcendencia, sin ánimo de renovar el mecanismo, tal vez sólo por esa curiosidad insana que niega á los espíritus inquietos el reposo indispensable para contemplar sosegadamente el desenvolvimiento de funciones que obedecen, más que á los fueros de una voluntad movediza, á principios fijos, concretos, determinados, á leyes inalterables, que importa á todos guardar.

Cincuenta y un ministros han ocupado el Poder desde la mayor edad de D. Alfonso XIII. Ocho de ellos lo usufructuaron un año, pues aunque rigieron los destinos del país durante trescientos sesenta y seis días, hay que tener en cuenta que aquél era bisiestos.

La inestabilidad de los consejeros de la Corona se observa con sólo advertir que en ese período de tiempo ha salido el Monarca á dos ministros por mes.

Búsquese la causa de esas remociones en los grandes motivos que han determinado en el transcurso de nuestra vida constitucional las crisis, no de personas, sino de política, y dentro de las propias masas de los partidos, no de sistemas diversos en el arte de gobernar, sino de matices de un solo programa, y desfallecerá el espíritu más investigador en tan vana tentativa.

No se sabe por qué hondas razones de política fundamental asistimos al espectáculo lastimoso y comprometedor de este trasiego incessante de hombres que pasan por el Poder sin dejar huella de su tránsito, que tan prestamente se ven llamados á la gobernación de la cosa pública como expelidos de ella, que no izan programas para remontarse, que no ofrecen política nueva para triunfar, que acaso hallan el camino más llano que aquellos otros cuyas vértebras cervicales no tienen, á semejanza de las de los cocodrilos, soluciones de continuidad.

No es costumbre en ninguna nación estimular, sin altos motivos de justicia, el continuo desgaste de los organismos aderezados para la función gubernamental.

La inestabilidad de ellos acusa, como la de los médicos que á la cabecera del enfermo vigilan el proceso morboso, inquietudes y desasosiegos por la salud del paciente, que muchas veces suelen dar al traste con él, por culpa de los que no quisieron ver el desarrollo normal de ningún procedimiento curativo.

Cuando se ha llegado á consolidar un régimen político en que todos los elementos sociales aparecen, por la conveniente ponderación de sus fuerzas, como una garantía de sostén, no el ejercicio perpetuo de ciertas prerrogativas, exhibido á cada instante como atributo de facultades soberanas, sino la abstención prudente, mientras la necesidad no se convierta en señora de las voluntades, es lo que más suele convenir á la salud de los pueblos.

Y véase cómo esa afirmación nuestra de que no han menester una nítida distinción de programas los planteles ministeriales, que apenas retoñan en el Poder, se ha concretado en la última crisis.

El Sr. Villaverde ha abatido la bandera de su credo económico, como indicamos ayer.

Cual si supiera que sólo puede ocupar una posición interina, no ha vacilado en arreglar con el Sr. Maura un trueque absurdo, irracional, inadmisibile. El nuevo presidente del Consejo entrega en manos de aquel hombre público el proyecto para la mejora del cambio internacional, y recoge de ellas el otro de reformas en la administración de los Municipios.

Sólo así, abdicando de sus ideas y erigiéndose en defensor de las ajenas, ha podido trepar á la altura.

¿Cómo pueden explicarse apocamientos tan impensados de la voluntad cuando se brinda la ocasión de que ésta entre en período ejecutivo?

El Sr. Villaverde tenía que desarrollar un programa económico. Véase quién ha sido elegido para ayudarle. El Sr. García Alix es extraño por completo á cuestiones financieras y monetarias.

Juzgarle como el más hábil de cuantos auxiliares pudo tener el presidente es lo mismo que insinuar la idea de que este no hará administración, no empeñará sus energías en restituirnos el crédito que se nos niega, no cumplirá su palabra de reorganizar los servicios, promesa que data ya desde fines del siglo pasado.

No se ha hecho la crisis que ha encumbrado á Villaverde para que éste llegue á gobernar, sino para que viva en el Gobierno.

En esa feria de vanidades de los consejeros que han turnado en el Poder faltaba un galardón para el que supo resignarse á sufrir los desdenes de Maura, y el galardón ha sido otorgado.

De una interinidad pasamos á otra interinidad. El nuevo presidente hará las elecciones provinciales, intentará hacer las municipales luego; pero ni aquellos propósitos de mostrarse único campeón del orden financiero, ni los pu-

jos de restaurador del crédito de nuestra moneda, ni las arrogancias de liquidador de todas las obligaciones nacidas de la guerra colonial encontrarán campo donde florecer ahora. Para dejar cercenados todos sus bríos, para imponer penitencias á un espíritu que parecía un tanto rebelde, el jefe del Gobierno ha pedido apoyo y tutela al Sr. Maura. Creíamos todos que exigiría servidumbres de paso por los proyectos mauristas, y nos equivocamos de medio á medio.

Para el Sr. Villaverde basta la sonrisa benévola de su público contradictor. Se ha contentado su humildad, que hoy sirve de escabel á vanidades pequeñas, con una protección equívoca, de la cual habrá de desengañarse cuando, como antaño, vea con la afrenta pintada en el rostro á una mayoría, enamorada del verbalismo de Maura, vuelta de espaldas al banco azul para aplaudir con estrépito al expresidente *re-* *levado*...

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Herodes y Nerón EN EL SIGLO XX

Muchos y pavorosos recuerdos dejaron en la historia Universal los monarcas Nerón y Herodes. El primero, sentía placer al contemplar con estoica frivolidad el incendio de Roma al son de los acordes de su cítara, acompañado por su primer ministro Besanio, el que lleno del más entusiasta júbilo danzaba ante aquel aterrador espectáculo, aquellas conciencias de feroces bestias del desierto, no podían igualarse á la del humano corazón. El segundo, aquel Herodes, de implacable conciencia, de cobarde y miserable espíritu, gozabase en degollar á indefensos y santos inocentes.

Jamás había registrado la historia de los pueblos desde aquella triste fecha, monarcas tan impíos ni tan crueles. Pero ¡oh dolor!... ¡Quién lo había de pensar! Que en nuestros días, en pleno siglo XX! En el período más culminante de la civilización europea, vinieran á reproducirse espectáculos tan abominables, tan luctuosos y tétricos, como los que en estos momentos se están desarrollando en el imperio moscovita, con la protesta justificadísima de todas las naciones, de todas las razas que pueblan el planeta, con el tedio al unísono de todos los habitantes, en fin, que constituyen la raza humana.

Las formas de impiedad y cobarde ensañamiento con que ahora se procede en aquel monstruo imperio, dando ante los ojos del mundo el más repugnante y cruento de los espectáculos fusilando obreros indefensos, masas de humanos y nobles corazones que en aras de su legítimo derecho piden justicia al autócrata, son rechazados por el mortífero plomo del fusil, y fustigados por el acerado látigo de los bárba-

ros cosacos, tan bestias como su soberano é implacable inquisidor, que los alienta. ¡Pero aún hay más horrores todavía! Son asesinados por los sicarios con mano criminal y despiadada infelices é indefensos niños en número de veintiseis en la vía pública... sin piedad para sus súplicas, sin compasión para sus lágrimas, sin lastimarse el corazón de sus verdugos, ante los ayes de dolor de tantas madres desoladas presas de horrible espanto, pugnando por salvar de manos de aquellos asesinos, tantas vidas de inocentes, pedazos de las entrañas de su alma.

¡La pluma del más experto escritor vacilal... al describir sobre el papel escena tan aterradora, tan aterradora y tan cruenta.

La sangre de tantas víctimas inocentes derramada en estos momentos por las calles del macabro Imperio, es la mancha con que ha quedado para siempre nublado y envuelto en negros crespones de luto universal y de deshonra, el escudo emblema de aquel Imperio, de iniquidades de un Czar, cuyo poderío se derrumba, cual fragil edificio con gran estrépito, para besar el polvo de la más afrentosa ruina, sin que haya remedio de salvarle, sin que nadie se apresure á socorrerle, antes por el contrario, asistiendo todas las naciones al desastre como estoicos espectadores, al desmoronamiento de aquel trono que un día tan poderoso lo creyeron, sin piedad hoy para sus amarguras, porque no era concebible que en él se encerrase tanta maldad, tanta barbarie, y tanta deshonra para el mundo de la civilización europea. La Providencia no puede dejar impune, sin castigo la crueldad de tantos verdugos de inocentes. El Imperio de Rusia ha llegado á su fin.

F. MORENO.

Madrid 31 Enero.

## El Conde de San Bernardo

A las cinco y media de la madrugada del sábado falleció en Madrid, en su hotel de la Castellana, el Excmo. Sr. D. Manuel Mariátegui y Vinyals, que llevaba desde 1867 el título de conde de San Bernardo, creado en 1671.

Una aguda pulmonía doble, que no ha podido vencer ni los recursos de la Ciencia ni los cuidados de amantísima familia, le ha hecho sucumbir cuando se hallaba en la plenitud de la vida, en el apogeo de su talento y podía prestar todavía á su país muchos servicios por su ilustración, su patriotismo y su entusiasmo por cuanto se refería á la agricultura.

Estaba casado con una noble dama, hija del difunto marqués de Peñafior, el único hermano varón que tuvieron la duquesa Angela de Medinaceli y las marquesas de Villaseca y de Viana, y de este matrimonio, que ha sido muy feliz, han nacido varios hijos. El mayor, que hereda el título, está casado con una hija del magistrado Sr. Toda.

El conde de San Bernardo fué siempre muy estudioso, muy serio, inclinado á las ocupaciones graves y poco amigo de la frivolidad.

Su madre, hija de la esposa del general O'Donnell, y señora de mucho talento y discreción, casó en segundas nupcias con el marqués de la Vega de Armijo, y como de este segundo matrimonio no tuvo descendencia el noble prócer liberal, se acostumbró á considerar como hijo al de su esposa, y hoy sufrirá honda pena, en la que sinceramente le acompañamos, así como á la condesa viuda y á sus hijos.

Si el señor conde de San Bernardo no hubiera, por desgracia, muerto, hubiera tomado posesión del cargo de ministro de Estado en el actual ministerio. La cartera ministerial fué el viernes á buscarle al lecho, en cuya cabecera

velaba implacable la muerte, que ha sido cruelísima.

## EL TIEMPO

Ningún meteorólogo se ha atrevido, hasta ahora, á predecir el tiempo con más de dos días de anticipación; pero si las cosas salen como promete el profesor Willis S. Moore, jefe de la Oficina Meteorológica de los Estados Unidos, nos será posible preparar excursiones y fiestas con un año de antelación, seguros de que hará tan buen tiempo como nosotros deseamos, siempre, naturalmente, que sigamos los consejos del profesor Moore.

Para llevar á cabo sus propósitos, el meteorólogo americano dispone de un observatorio nuevo en Buemont, desde el cual los nuevos profetas del tiempo enviarán sus predicciones con seis ó doce meses de anticipación, según los casos.

El edificio, que esta casi terminado y que dentro de poco tiempo se inaugurará, se le considera como el mejor punto de observación del mundo.

La mayor parte de las observaciones se harán por medio de cometas y globos, que, para los experimentos preliminares y por lo que pueda ocurrir, sólo se remontarán á unos siete kilómetros y medio de altura, pues según asegura Mr. Moore, todos los cambios atmosféricos que causan algún efecto sobre la superficie terrestre se producen en una zona de esa elevación.

Cuando pase algún tiempo quizás se remontan cometas á dieciocho ó veinte kilómetros para averiguar lo que ocurre fuera de aquella zona, aunque sus resultados es posible que no afecten á nuestros climas.

Estas cometas, con brisa casi insensible, ejercen una fuerza de cerca de cien libras. Cuando una cometa de tales dimensiones alcanza cierta elevación no puede ser rígida con la mano, porque arrastraría por los aires al que se atreviera á sujetar el cable de cuerdas de piano que la sujeta, el cual está bien atado á una fuerte de vanadera fija en dos soportes de hierro clavados en el suelo.

Cada cometa lleva un sencillo aparato llamado meteorógrafo, que pesa menos de una libra, y que registra la humedad de la atmósfera, la presión del aire, la temperatura y la velocidad del viento. El meteorógrafo cumple con su cometido fielmente, y sus cuatro indicadores marcan exactamente en una tira de papel enrollada en un tambor, las diversas condiciones atmosféricas durante su estancia en las alturas suministrando datos esenciales para la correcta predicción del tiempo.

En una conferencia que ha dado recientemente el meteorólogo en Washington dijo:

“Debemos tener en cuenta varios procesos de la Naturaleza relacionados entre sí, de los cuales depende la circulación de la atmósfera del Sol y de la Tierra. En principio hemos de estar en la inteligencia de que la ciencia de la meteorología no se reduce á la atmósfera terrestre. Los cambios en la acción de la atmósfera del Sol proceden á las variaciones del aire de la Tierra, las cuales, finalmente, culminan en ciertos tipos de estación. Así, nuestras estaciones secas y húmedas, nuestros inviernos fríos y nuestros cálidos veranos y todas las diferencias climatológicas dependen en primer término de la persistencia de áreas especiales de presiones bajas en una ú otra localidad. Estas retroceden ante la circulación de las grandes corrientes en la atmósfera, que parece que van y vienen de un lado de la Tierra á otro, de los océanos ó de los continentes. Finalmente,

estas corrientes son debidas probablemente á la radiación solar, la cual cambia á su vez con el producto de la energía del interior del Sol. La meteorología es una aliada de la difícil rama de las condiciones físicas solares y hemos de estudiarlas de modo apropiado, y tendremos un observatorio perfectamente equipado que se dedicará especialmente á estas investigaciones.

Si las tentativas para poder predecir el tiempo con seis meses ó doce de anticipación dan resultados satisfactorios, serán éstos de inestimable valor para la humanidad.

## CRÓNICA

Muy poco diremos de lo que ha venido sucediendo acerca el pleito entablado entre obreros asociados, el Alcalde y sus concejales los *republicanos*.

Aún recordamos los desinteresados consejos que se les dieron por personas sensatas y que bien les quería; ofuscados por doctrinas falsas y de explotación, se echaron en brazos de media docena de hombres poco caballeros y sí mucho de envidiosos y vividores.

Ahora van saliendo aquellas promesas que no supieron comprender no se habían de cumplir y ser engañados miserablemente.

Y no hablamos de los farsantes que se titulan *republicanos*, ideal este que siempre lo han traicionado y escarnecido; siempre han formado al lado del que más les ha saciado sus ruines apetitos. Ya saben ellos que nunca les quisimos á nuestro lado. De años conocíamos quienes eran y á lo que tiraban.

Y por venganzas, propio de hombres poco caballerosos, se halla en una pendiente nunca envidiable el señor Alcalde D. Antonio de Ramón y de Abaria. Las traiciones de ayer y las añagazas de hoy han llevado al precipicio al representante del gobierno conservador, nulidad por esencia y orgullo por cualidad afecta en él.

Allá ellos; los obreros tendrán una lección más que apuntar á sus irreflexiones y el Alcalde y sus momias republicanas recibirán los castigos que se merecen; los unos por torpeza y los otros por sus sentimientos poco recomendables.

Nos comunican del vecino pueblo de Godall, que por denuncia hecha por un tal Matamoros contra el Juez municipal de dicho pueblo, por la morrocutuda y trascendental *estafa de una peseta*, se está tramitando la... denuncia en este Juzgado de Instrucción, escribanía de don Diego Quinzá, en la que figuran como testigos el Alcalde, el Secretario del Alcalde y el cuñado del Alcalde Cervera, director del Matamoros, enemigos personales y envidiosos del Juez municipal D. Carlos Subirats.

Somos de opinión que esa clase de denuncias misteriosas nó deberían de aceptarse, y de hacerlo, entendemos que debería de ser constituyendo un depósito el denunciante que respondiera de las costas, daños y perjuicios que pudieran ocurrirle al denunciado.

De todos modos, las autoridades judiciales, concedoras de esas estratagemas políticas, sabrán apreciar lo que proceda en justicia.

En la noche de ayer martes, hubo un desprendimiento de tierras en la zanca de la célebre calle del Angel donde se construye un ramal de cloaca.

Acudió en el indicado punto el señor Arquitecto municipal y varios obreros que procedieron al apuntalamiento de las tierras porque no

continuaran los desprendimientos que á consecuencia de los mismos se rompió la cañería del gas.

Los vecinos tuvieron el consiguiente susto y el Alcalde, que se personó en aquel punto, fué ovacionado es repitosamente por los obreros asociados.

En la vecina ciudad de Roquetas, se celebraron los funerales en sufragio del alma de D. Manuel Barberá Palau, primer teniente de Alcalde de aquel municipio

Reiteramos á sa desconsolada esposa doña Cinta Jardí Curto y demás familia nuestro más sentido pésame.

El último sábado falleció en Barcelona á la edad de 72 años, la virtuosa señora, hija de esta ciudad, D.<sup>a</sup> Vicenta Cachot Mulet.

A sus afligidas hijas é hijos políticos D. Juan Moreso, D. Juan Martínez y demás familia les damos nuestro más sentido pésame.

Ayer por la noche, en una casa de lenocinio de esta ciudad, varios jóvenes algo bebidos, vinieron á las manos resultando uno de ellos con algunas heridas en la cabeza, producidas aquellas con golpes de piedra.

El herido, apodado el *Portugués*, fué trasladado al Hospital por los dependientes de la Alcaldía.

Ha regresado de Barcelona, poniéndose de nuevo al frente de su despacho de abogado, nuestro querido amigo D. José Foguet Marsal.

Ayer martes, tuvo lugar en la alcaldía de esta ciudad, una subasta á la llana, para la adquisición de 200 metros de bordillo.

El contratista viene obligado á la colocación inclusive de aquel.

Tomaron parte en la subasta varios canteros de esta ciudad y se adjudicó por el precio de 5'25 pesetas metro lineal á D. Felipe Curto.

De esta subasta no estaban enterados los vecinos de Tortosa, pues el Alcalde no se toma la molestia de notificarlo á la prensa para que está entere á sus lectores.

Se ha publicado el edicto anunciando oposiciones para la provisión de la canongía magistral vacante en la Catedral de Mallorca, por fallecimiento de D. Lorenzo Moya.

El plazo de presentación expirará el 15 de marzo próximo.

En las oficinas de la Recaudación de Contribuciones de esta ciudad, calle de Campomanes (Ensanche) se expedirán hasta el día 14 del próximo mes de Febrero las patentes á los señores Médicos de esta localidad correspondientes al corriente año.

Los directores de las grandes Compañías ferroviarias han acordado rebajar los precios de los billetes kilométricos, con objeto de fomentar el tráfico de viajeros durante todo el año, y se dice que para tratar del asunto con la del Norte, ha llegado ya á Madrid el director de la línea de Bilbao.

El agente ejecutivo de Hacienda de esta ciudad hace pública la providencia adoptada contra los deudores á la contribución rústica y langosta.

Leemos:

"Según una carta que hemos leído, ya está

en el negociado correspondiente, por haber dado su dictámen el Consejo de Obras públicas, el asunto del ferrocarril de Val de Zafán á Tortosa ó San Carlos de la Rápita.

Este asunto que constituye uno de los anhelos del país, no se olvida por quien sabe defenderlo tenaz y asiduamente.

Que llegue pronto á esta región la fausta nueva de la subasta.

Han sido enviadas á informe del ingeniero de este distrito forestal, las instancias de los pueblos de Cenja, Pobla, Ballestar, Fredes y Beceite, pidiendo autorización de redimir un censo sobre los pastos del antiguo convento de de Benifazar.

El director de nuestro querido colega tarraconense, "Diario del Comercio," estimado amigo nuestro D. Rafael Cañellas se halla completamente restablecido.

Mucho lo celebramos.

En Zaragoza, en Tudela y otras poblaciones, según leemos en la prensa, ha sufrido una importante rebaja el precio del pan.

¿Cuándo será que en Tortosa podamos decir otro tanto?

De un diario local:

"El sábado ocurrió un hecho en la inmediata ciudad de Roquetas que es una prueba más de la grandeza del amor paternal y de cómo ese amor puede inspirar los actos más benéficos.

Iba paseando por la orilla del canal el notario de aquella ciudad D. Leandro Figuerol, acompañado de sus hijos, cuando de pronto uno de éstos, de pocos años, sin tiempo para evitarlo, se deslizó por el talud y se hundió en la corriente.

Advertir el padre el desgraciado accidente y arrojarlo al agua, sin quitarse siquiera el sobretodo, todo fué uno, consiguiendo librar de una muerte segura al hijo.

Afortunadamente todo quedó reducido al susto y remojón consiguiendo gracias al arriesgo del Sr. Figuerol, á quien enviamos nuestra enhorabuena."

Por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se hace público la provisión por oposición de varias pensiones á los alumnos para ampliar estudios en el extranjero, correspondientes al año académico de 1905 1906

*Gobierno de provincia.*—Se previene á los señores alcaldes á fin de que vayan preparando los trabajos conducentes á la renovación de las Juntas municipales en el mes próximo conforme á lo determinado en el título 2.º capítulo 3.º de la ley municipal vigente, artículos 64 al 70.

## EN EL BALNEARIO

Mil veces, desde las columnas de este periódico hemos ensalzado, cual merece, la labor del cuadro dramático "Tertulia Familiar." En justa compensación á los dones que atesoran las lindas y distinguidas señoritas y simpáticos jóvenes, volveríamos á encomiar su trabajo si el selecto y numeroso público que llenaba el domingo el hermoso teatro del Balneario no fuera la mejor prueba de aplauso y el mejor testimonio de admiración.

Así deben comprenderlo los discretos artistas y de ello enorgullecerse, y así, reiterando

el aplauso, me honro y satisfago en consignar.

Las obras puestas en escena fueron: 1.º El drama en un acto *Una limosna por Dios*, magistralmente interpretado por los señores Domingo (M.), Piñana, Perez, Gaya, Tudó y niño Pedrito Domingo.

*Los Valientes* asaltaron cuchillo en mano luego la escena, deleitando al público y mereciendo los honores de presentarse al proscenio las bellas señoritas Pilar Domingo y Vicentita Martínez y discretos jóvenes señores Domingo (M. y J.), Piñana, Perez, Benet, Gaya, Tudó y niño Pedrito, graciosísimo en su papel de *Teru-leguá*.

La comedia en dos actos, *Robo en despoblado*, fué la que coronó el éxito, siendo *bordada* por los artistas que en su interpretación tomaron parte; actos, escenas, detalles, que para sí quisieran muchas compañías. Nuestra sincera y entusiasta felicitación á tan distinguido cuadro del que forman parte señoritas de la discreción y belleza de Adelita, Julia, Vicenta Martínez y Pilar Domingo, y jóvenes de las simpatías de Marcelino y Juan Domingo, Pedro Piñana, Isidro Perez, Juan Benet, Ramón Bel, Emilio Tudó y Manuel Gaya.

## DESDE BARCELONA

Triste papel han hecho representar al General del Toisón, sus amigos y correligionarios; lo han comparado al de una portera que interinamente se ensaya de barrer la casa, mientras se hallan ausentes los dueños, y nunca faltan unos cuantos caballeros particulares que á trueque de figurar aunque sea solo por una quincena, se prestan á secundar estas comedias. Por miedo al Parlamento, ha caído Azcárraga, sustituyéndole Villaverde que ha puesto medias suelas y tacones al Ministerio que pudo llegar á confeccionar D. Marcelo.

D. Raymundo, el de los grandes planes financieros que estando en contra del *hacendista* Osma, quería imponer, y recibió un gran desengaño de los conservadores sus hermanos, no se atreve, ahora que manda, á abrir las Cortes para que se discutan; ¿y por qué? Pues sencillamente; porque, como no puede contar con el apoyo de Maura y de Silvela, y por consiguiente con mayoría, fracasaría desde luego y tendría que retirarse avergonzado.

Pero como poco más tarde ó más temprano debe de acudir al parlamento por decoro y por necesidad, ya que estamos regidos por el sistema parlamentario, de aquí que Villaverde tiene también sus días contados.

Caera, pues, el autor del saneamiento de la moneda, como ha caído Azcárraga, á la primera piedra que encuentre en su camino; y adiós quinto gobierno conservador.

—Celebro muy mucho que el amigo D. Luis Subirats Mompou, antiguo redactor de ese bi-semanario, vuelva á estar en el seno de su apreciable familia y entre sus muchos y buenos amigos de esa, así como que esa Redacción pueda contar de nuevo con tan excelente compañero para compartir los trabajos de que se han visto privados una temporada. Reciban todos mi sincera felicitación.

Nada ocurre por aquí que sea digno de comunicarnos. Lo único que puedo decirles es, que el gran Alejandro, después de haber permanecido en ésta unos días, nos ha dejado otra vez, sin que haya podido conseguir poner paz á sus súbditos.

X.

31 Enero 1905.

# ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa  
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id. señora á 6'50

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

PRECIO FIJO

## GRAN FABRICA

DE

## Productos Refractarios y Alfarería

### JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fabrica: Arrabal Capuchinos  
TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

DE

### JOSE JIMENO MIR

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas

En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

# VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompitibles.—Pídase catálogo que se adquire gratis.